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  箕輪町議会議員グループ研修実施要領第 4条の規定に基づき、下記のとおり報告します。 

 

記 

 

研 修 名 
議会活性化・林業施策についての先進地視察 

 

研修の期間 
令和 7年 2月 3日 ~ 令和 7年 2月 4日(1泊 2日) 

 

研修の場所 
徳島県那賀郡那賀町(那賀町議会・橋本林業) 

 

成   果 

（具体的に） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

那賀町議会 

１．議会改革 

①議会改革調査特別委員会を設置しての検討 

・第１次平成２４年９月   

 定数、報酬、活性化について検討 

・第２次平成２５年１１月  

 定数、報酬、政務活動費、議会基本条例などについて検討 

・第３次平成２９年１１月 

 定数、報酬、活性化について検討 

②議会改革特別委員会と名称変更し設置 

・令和３年１１月 

 オンライン委員会、傍聴規則見直しなどについて検討 

 

２．議員定数 

・平成１７年 ３月 ５２名（５町村合併時） 

・平成１７年１１月 １９名 

・平成２１年１１月 １６名 

・平成２５年１１月 １４名 

 

３．議員報酬 

・平成２５年、２８年報酬増を協議したが現状維持のまま 

・月額３０万円を目指して取組み中 

 

４．車座会議（各種団体との意見交換会） 

・平成２７年要綱を制定し 地域。婦人会、農業者、ボランティ  ア、

学生など幅広く、また年に数回開催し活発に取り組んでいる 
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５．議員発議による条例制定 

・平成２７年の「那賀町公の施設における指定管理者の指定の手続き 等

に関する条例」に始まり、「那賀町山づくり条例」、「とくしまＮＡＫＡドロ

ーンの日条例」、「那賀町ネコの愛護及び管理に関する条例」、「那賀町住宅

改修助成条例」、、、、など議員発議による条例制定が活発に行われている 

 

６．予算、決算の審議 

・予算の審議についてはほぼ毎年のように議員発議で予算の減額、増額な

どの修正が行われている 

・決算審議では各課１事業を抽出し、議会で評価をし、次の予算に生かす

よう提言しているが町の対応は鈍いとのこと 

 

７．まとめ 

①幅広く議会改革に取り組み、議論を深めている様子を聞いて参考になる

とともに刺激を受けた 

②当面「議会改革度ランキングトップ」と「議員報酬３０万」を目指すと

のことであったが、その先に見据える町の姿は見えなかった 

③議会改革にあたり「全会一致は目指さない 当面やれる人だけでやる」

という基本姿勢で臨んでいるとのことであったが、改革スピードを求める

にはよい方法かもしれないが、議会運営や議論の根本になる事項は「全会

一致」が望ましいのでは思った 

④当町に比べ議案の否決や予算の修正が多い 町側はなぜ懲りずに否決さ

れるような議案を出してくるのか 事前の協議会で調整はしているとのこ

とであったが、、、 

⑤議会は追認機関ではないと言う意識が強く感じられた 何からそれが来

ているのか、合併で飛躍的に面積が広がった町、急速な少子化と人口減少

が進み先の見えない困難を抱えた町で何とか頑張ろうとする議会に風土の

違いを感じた 

 

 

橋本林業 

１．自伐型林業に家族経営で取り組む橋本夫婦と長男の林業経営に寄せる

思いを拝聴し、実践の森を見せていただいた 

 

２．お話からは人生哲学とも言える林業経営の心には驚くとともに感心さ

せられた 

・山の物は皆それぞれの役割を持っているから生物多様性を守る 

・風、雨、光から植物の生態系を守る 

・森林環境と経済性を両立する森林経営 

・・・などなど 

 

３．実際の森を歩いて拝見すると 

・針葉樹と広葉樹が混交した多種多様な木々が育っていた 

・手作りの作業道が縦横に整備され、こまめに修繕がされていた 

・作業道には雨水や土石流対策がされ森林環境改善と土砂災害防止が図ら

れていた 

・ブルで押して短期間で作られた当地の作業道とは確かに異なり、雨や風

で荒れたところは見えなかった 

 

４．まとめ 
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・講師料、講演料、視察指導料などで収入不足を補っているとのことで木

材収入だけでの生活は厳しいようだった 

・森林経営に掛ける理念と情熱にはとても熱いものを感じた 

・当町の町有林や区有林、個人所有林を橋本山林の考えとやり方で 施業

するとした場合非常に困難と感じた 

・取りあえず橋本さんの考えに共鳴する林業者を増やすことから始めるく

らいかなと感じた 

 

 

 

 

 

 

グループ研修

派遣議員名 

 

 

 

 

 


